



UNADE INFORMA

BOLETÍN NÚM. 30 | ENERO - ABRIL 2025



“CAMBIO DE MANDO”

CONTENIDO

- VICEMINISTRO DE DEFENSA PARA ASUNTOS NAVALES Y COSTEROS JURAMENTA AL MAYOR GENERAL RAFAEL VÁSQUEZ ESPÍNOLA, PhD, ERD, COMO NUEVO RECTOR DE LA UNADE .. **Pág. 04**
- RECTOR DE LA UNADE ENCABEZA CAMBIO DE MANDO EN LA EGAE **Pág. 06**
- RECTOR DE LA UNADE ENCABEZA CAMBIO DE MANDO EN LA DIRECCIÓN GENERAL DE RESIDENCIAS MÉDICAS Y POSTGRADO DEL MIDE **Pág. 08**
- RECTOR DE LA UNADE SE REÚNE CON AUTORIDADES PARA TRAZAR VISIÓN ESTRATÉGICA... **Pág. 10**
- UNADE POSICIONA NUEVA VICERRECTORA DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN **Pág. 11**
- UNADE RECIBE VISITA DE CORTESÍA DEL AGREGADO DE DEFENSA DE GUATEMALA..... **Pág. 12**
- RECTOR DE LA UNADE VISITA AL MESCYT **Pág. 13**
- UNADE Y UPID CELEBRAN GRADUACIÓN EXTRAORDINARIA DE MAESTRÍA..... **Pág. 14**
- III PROMOCIÓN DE LA MAESTRÍA EN DERECHOS HUMANOS Y DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO **Pág. 16**
- UNADE Y ADEOFA UNEN ESFUERZOS PARA LA PREVENCIÓN DE ACCIDENTES EN LA PRIMERA INFANCIA..... **Pág. 18**
- UNADE FORTALECE MODELO DE GESTIÓN ACADÉMICA CON REUNIÓN DEL CONSEJO DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN **Pág. 19**
- LA UNADE, SIGUIENDO LOS LINEAMIENTOS DEL MINISTERIO DE DEFENSA, CELEBRA REUNIÓN ESTRATÉGICA PARA EL FORTALECIMIENTO DEL CAESYD Y OBSYD **Pág. 20**
- UNADE Y UNICARIBE FORTALECEN LAZOS ACADÉMICOS INTERINSTITUCIONALES..... **Pág. 21**
- UNADE CELEBRA SU 5TA SESIÓN DEL CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO DEL AÑO 2025..... **Pág. 22**
- REVISTA “SEGURIDAD, CIENCIA & DEFENSA” DE LA UNADE LOGRA SU INCLUSIÓN EN LA PRESTIGIOSA INDEXADORA INTERNACIONAL BASE..... **Pág. 23**
- UNADE CELEBRA EL DÍA DE LAS SECRETARIAS CON EMOTIVO AGASAJO **Pág. 24**
- EL MIDE A TRAVÉS DE LA UNADE EXTIENDE CAPACITACIÓN A FUERZAS ARMADAS DE GUATEMALA CON ESPECIALIDAD SOBRE LOS DDHH Y DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO **Pág. 25**





Rafael Vásquez Espínola, PhD

Mayor General, ERD
Rector de la UNADE

Apreciados integrantes de la comunidad académica y militar

Este boletín se publica en un contexto de renovado compromiso con los valores que definen nuestra identidad institucional: la excelencia, la ética y la visión estratégica, al servicio de la Nación. Asumir la rectoría de esta universidad especializada en la formación de líderes para la Defensa y la Seguridad Nacional constituye uno de los más altos honores de mi trayectoria profesional. Lo hago con la firme convicción de que la educación sigue siendo el instrumento más poderoso para consolidar la soberanía.

Expreso mi más sincero agradecimiento a Dios, fuente inagotable de sabiduría, por concederme la oportunidad de asumir tan elevada responsabilidad. Asimismo, manifiesto mi profunda gratitud al

Excelentísimo Señor Presidente Constitucional de la República, Luis Rodolfo Abinader Corona, autoridad suprema de las Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional, por la confianza depositada en mi persona. Extiendo también mi reconocimiento al Señor Ministro de Defensa, Teniente General Carlos Antonio Fernández Onofre, ERD, por su respaldo constante y por su orientación en esta nueva etapa institucional.

La Universidad Nacional para la Defensa (UNADE) reafirma su papel como institución de educación superior especializada, orientada a la formación integral de profesionales con vocación de liderazgo, servicio, pensamiento estratégico y compromiso con el desarrollo nacional y regional. La misión de la UNADE continúa fortaleciéndose y cumpliendo su propósito de “formar líderes militares y civiles garantes de la seguridad y defensa, que contribuyan al desarrollo nacional”. En consonancia con este enfoque, la Universidad mantiene una línea de acción centrada en el fortalecimiento de la investigación científica aplicada, la innovación y la extensión con impacto transformador.

En este marco, la reapertura del Centro de Análisis Estratégico de Seguridad y Defensa, junto con el Observatorio de Seguridad y Defensa (OBSyD), representa un hito en la consolidación de espacios académicos para el análisis prospectivo orientado a la toma de decisiones. Este impulso investigativo se complementa con un modelo de extensión universitaria dinámico, centrado en alianzas interinstitucionales, redes de investigadores, publicaciones científicas y el abordaje de temas de actualidad vinculados a los desafíos contemporáneos de la defensa nacional, regional y hemisférica.

Gracias al respaldo decidido del Ministerio de Defensa de la República Dominicana, la UNADE continúa ampliando su proyección internacional mediante iniciativas de alto impacto. Entre estas cabe destacar la implementación de la Especialidad en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario, dirigida a miembros de las Fuerzas Armadas de Guatemala, lo que consolida un espacio de formación ética y jurídica para operadores estratégicos del sistema de defensa. Esta especialidad refleja un compromiso explícito con una doctrina de defensa centrada en la dignidad humana, la legalidad internacional y los principios de convivencia pacífica.



VICEMINISTRO DE DEFENSA PARA ASUNTOS NAVALES Y COSTEROS **JURAMENTA AL MAYOR GENERAL RAFAEL VÁSQUEZ ESPÍNOLA, PhD, ERD**, COMO NUEVO RECTOR DE LA UNADE



El mayor general Rafael Vásquez Espínola, ERD, doctor en Filosofía, asumió formalmente la rectoría de la Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE), en un acto protocolar encabezado por el viceministro de Defensa para Asuntos Navales y Costeros, vicealmirante Ramón G. Betances Hernández.

La designación de Vásquez Espínola fue dispuesta por el señor ministro de Defensa, teniente general Carlos Antonio Fernández Onofre, ERD, mediante

memorándum No.9087, en sustitución del mayor general Francisco Antonio Ovalle Pichardo, ERD. La ceremonia de toma de posesión se llevó a cabo en presencia del Consejo Superior Universitario de la institución.

Al asumir el cargo, el nuevo rector expresó su gratitud al excelentísimo señor presidente de la República, Luis Rodolfo Abinader Corona, y al ministro de Defensa por la confianza depositada en su liderazgo. En su discurso, enfatizó el papel fundamental de la educación en el



desarrollo nacional y la seguridad, destacando su compromiso con la continuidad y fortalecimiento de los programas académicos y estratégicos de la UNADE.

“Nuestra misión es clara: desarrollar proyectos en favor de los intereses nacionales en Defensa y Seguridad, optimizar los programas académicos, fortalecer la investigación y elevar la calidad de la enseñanza. La UNADE debe consolidarse como un referente en la región”, afirmó.

Asimismo, subrayó que la educación superior militar requiere de una visión innovadora y estratégica, capaz de formar líderes con pensamiento crítico y habilidades de gestión efectiva.

En su intervención, el mayor general Ovalle Pichardo, rector saliente, destacó que durante su gestión se alcanzó la autonomía universitaria, permitiendo la creación de programas propios de la institución y ampliando las oportunidades de formación para profesionales del ámbito militar.

Perfil Académico y Militar del Rector

El mayor general Vásquez Espínola cuenta con una sólida trayectoria académica y profesional. Es doctor en Filosofía, Cum Laude, por la Universidad del País Vasco (UPV), donde también obtuvo un Máster Oficial en Filosofía en el Mundo Global. Posee una Maestría en Enseñanza Superior de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), una Especialidad en Dirección Pública de Barna Business School y una Licenciatura en Educación, mención Letras, Magna Cum Laude, de la Universidad Dominicana O&M.

En el ámbito militar, inició su carrera en 1994 tras graduarse de Licenciado en Ciencias Militares en la Academia Militar Batalla de Las Carreras. Ha ocupado cargos claves en el Ministerio de Defensa, incluyendo, Director de la Comisión Militar y Policial del MOPC, Director del Estado Mayor personal del Ministro de Defensa, Director de Control Migratorio de la Dirección General de Migración, Director General de Armas y Explosivos de las Fuerzas Armadas, Director de Planes y Entrenamiento del Ejército (G-3), Comandante de la A Compañía del Cuartel General del Ejército; Subdirector Académico de la Escuela de Graduados en Comando y Estado Mayor Conjunto del Ministerio de Defensa; Encargado del Departamento de Doctrina y Estrategia del Ministerio de la misma escuela, entre otros. Además, ha cursado entrenamientos especializados en diversas instituciones nacionales e internacionales, entre ellas la Escuela de Las Américas en Fort Benning, Georgia, y la Guardia Nacional de Puerto Rico.





RECTOR DE LA UNADE ENCABEZA CAMBIO DE MANDO EN LA EGAAE



La Universidad Nacional para la Defensa General Juan Pablo Duarte y Díez (UNADE), a través de su rector, el mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, en representación del ministro de Defensa, teniente general Carlos Antonio Fernández Onofre, ERD, realizó el acto de cambio de mando en la Escuela de Graduados de Altos Estudios Estratégicos (EGAAE). En la ceremonia, se posicionó al general de brigada Vicente Mota Medina, ERD, como nuevo director de dicha escuela, en sustitución del coronel (r) Nelton Baralt Blanco, ERD.

Al asumir el cargo, el general de brigada Mota Medina expresó su agradecimiento a Dios y a las autoridades militares por la confianza depositada en su designación. En su discurso, destacó el

compromiso con la excelencia académica y la formación estratégica.



Asimismo, reconoció la labor del director saliente, coronel (r) Nelton Baralt Blanco, ERD, resaltando los avances logrados bajo su liderazgo en la



modernización de los programas académicos, la expansión de los vínculos internacionales y el fortalecimiento de la investigación en la EGAAE.

Por su parte, el coronel (r) Baralt Blanco, en su intervención, expresó su satisfacción por los logros alcanzados y reiteró su confianza en la nueva gestión para continuar impulsando el desarrollo institucional.



en el ámbito militar y académico. Es egresado de la Licenciatura en Derecho, Magna Cum Laude, por la Universidad Eugenio María de Hostos, con una licenciatura en Ciencias Militares por la UNADE y múltiples maestrías en Derecho Empresarial, Legislación Económica y Derecho Procesal Civil por la PUCMM. Además, posee una maestría en Defensa y Seguridad Nacional por la UNADE y actualmente cursa un doctorado en Derecho en la Universidad Internacional Iberoamericana (UNINI), México.

En su carrera militar, ha ocupado importantes posiciones, entre ellas: Director Ejecutivo del Sistema Nacional de Atención a Emergencias y Seguridad 9-1-1, Comandante de la 1ra. Brigada de Infantería del ERD, Comandante de la 4ta. y 5ta. Brigada de Infantería, Director de la Academia Militar del Ejército de República Dominicana. Su liderazgo en estos roles ha sido clave en la modernización y expansión de estrategias de seguridad y defensa en el país.

El acto concluyó con las palabras del rector de la UNADE, mayor general Vásquez Espínola, ERD, quien reafirmó el compromiso de la academia con la formación de altos mandos militares y civiles en defensa y seguridad nacional,

destacando la importancia de la EGAAE en la preparación de líderes estratégicos para el país.

Perfil del nuevo director de la EGAAE

El general de brigada Vicente Mota Medina, ERD, es un profesional con una destacada trayectoria





RECTOR DE LA UNADE ENCABEZA **CAMBIO DE MANDO EN LA DIRECCIÓN GENERAL DE RESIDENCIAS MÉDICAS Y POSTGRADO DEL MIDE**



La Universidad Nacional para la Defensa General Juan Pablo Duarte y Díez (UNADE), a través de su rector, el mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, en representación del ministro de Defensa, teniente general Carlos A. Fernández Onofre, ERD, encabezó el acto de cambio de mando en la Dirección General de Residencias Médicas y Postgrado del Hospital Universitario Docente Central de las Fuerzas Armadas.

Durante la ceremonia, se formalizó la designación del coronel médico internista- cardiólogo Bernardo Sánchez Rojas, ERD, como nuevo director de la dirección, en sustitución del coronel médico internista-nefrólogo Félix M. Contreras Esmurdoc, ERD, según lo establecido en el memorándum Núm. 9112.

Al asumir el cargo, el coronel Sánchez Rojas expresó su profundo agradecimiento a Dios y a las autoridades militares por la confianza depositada en su persona. Asimismo, reafirmó su compromiso con el fortalecimiento de la formación médica y la excelencia en el ejercicio profesional dentro del sistema de salud militar.

Por su parte, el coronel Contreras Esmurdoc destacó los logros alcanzados durante su gestión y manifestó su confianza en que su sucesor continuará con la labor de formación y especialización de los profesionales de la salud en beneficio de la comunidad militar y la sociedad en general.

El acto concluyó con las palabras del rector de la UNADE, mayor general Vásquez Espínola, PhD,



ERD, quien compartió una emotiva reflexión sobre la coincidencia que representaba para él posicionar al Dr. Sánchez Rojas, el mismo médico que, hace aproximadamente 20 años, salvó la vida de su madre.

“Para mí es un alto honor estar en este hospital, mi casa, donde nacieron mis hijos y donde atendieron a mis padres y familiares. Este privilegio me lo ha concedido el señor Ministro de Defensa, quien recientemente me designó como rector de la UNADE y me ha encomendado

la tarea de realizar este relevo de mando entre dos distinguidos médicos militares. En especial, el Dr. Sánchez, a quien le estaré eternamente agradecido por salvar la vida de mi madre cuando sufrió un infarto al miocardio”, expresó.

Finalmente, el rector subrayó el compromiso de la UNADE con la formación de profesionales que encarnen los más altos valores del servicio y la excelencia. “Como dijo el padre de la medicina, Hipócrates: “Donde se respira el arte de la medicina, se respira humanidad”, concluyó.





RECTOR DE LA UNADE SE REÚNE CON AUTORIDADES PARA **TRAZAR VISIÓN ESTRATÉGICA**



En la tarde del lunes 17 de marzo, el nuevo rector de la Universidad Nacional para la Defensa General Juan Pablo Duarte y Díez (UNADE), mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, sostuvo un encuentro con los vicerrectores, directores y personal administrativo de la institución.

El objetivo de este encuentro fue fortalecer la planificación institucional, garantizando que la UNADE continúe consolidándose como una referencia en la formación académica y profesional en el ámbito de la defensa y la seguridad nacional.

El mayor general Vásquez Espínola destacó la importancia del trabajo en equipo y la visión a largo plazo para lograr los objetivos de la universidad. Asimismo, reafirmó su compromiso con la excelencia académica y la modernización

de los procesos educativos en beneficio de los estudiantes y la comunidad académica.

La UNADE, como institución académica especializada en la formación de profesionales en el área de la defensa, continuará impulsando iniciativas que contribuyan al desarrollo del país y a la capacitación de sus miembros en los más altos estándares de calidad.



UNADE POSICIONA **NUEVA VICERRECTORA DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN**



La Universidad Nacional para la Defensa General Juan Pablo Duarte y Díez (UNADE) llevó a cabo un acto oficial en el despacho del señor rector, mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, donde fue posicionada la teniente coronel María Cristiana Ortiz Monagas, ERD, como Vicerrectora de Investigación e Innovación.

La teniente coronel Ortiz Monagas asume el cargo en sustitución del general de brigada Vicente Mota Medina, ERD.

Durante la ceremonia, el mayor general Vásquez Espínola destacó la trayectoria profesional de la nueva vicerrectora y su compromiso con la excelencia académica y la innovación en el ámbito de la defensa nacional. Asimismo, reconoció la labor desempeñada por el general Mota

Medina durante su gestión, resaltando su valiosa contribución al desarrollo de la investigación en la institución.





UNADE RECIBE VISITA DE CORTESÍA DEL AGREGADO DE DEFENSA DE GUATEMALA



El rector de la Universidad Nacional para la Defensa General Juan Pablo Duarte y Díez (UNADE), mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, recibió la visita de cortesía del general de brigada Edgar Rolando Méndez Divas, Agregado de Defensa, Militar, Naval y Aéreo de Guatemala acreditado ante la embajada de la República de Guatemala en la República Dominicana.

Durante el encuentro, ambas autoridades abordaron temas de cooperación académica y fortalecimiento de los lazos institucionales entre ambas naciones. En este contexto, se coordinó la visita a la UNADE de una delegación conformada por veinticinco (25) oficiales del Ejército de Guatemala, quienes forman parte del Curso Superior de Guerra del Comando Superior de Educación del Ejército de ese país.

Esta iniciativa forma parte de los esfuerzos de la UNADE por continuar promoviendo la formación militar de alto nivel y el intercambio de conocimientos entre oficiales de distintas Fuerzas Armadas, contribuyendo así al fortalecimiento de la educación en el ámbito de la defensa y la seguridad.



RECTOR DE LA UNADE VISITA AL MESCYT



Con los lineamientos del señor ministro de defensa, teniente general Carlos Antonio Fernández Onofre, ERD, el rector de la UNADE, mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD., con miras a continuar el fortalecimiento de la educación superior de los miembros de las Fuerzas Armadas, realizó una visita de cortesía al ministro de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, Dr. Franklin García Fermín, acompañado de su equipo de gestión, quienes intercambiaron impresiones institucionales.

El rector de la UNADE expresó al señor ministro, la valoración de su gestión, agradeciendo la colaboración que ha

recibido la UNADE como IES. Indicó que la universidad está comprometida con el desarrollo académico, de la ciencia, la tecnología y el desarrollo nacional, mientras que el Dr. García Fermín resaltó los logros y avances de la UNADE.

El rector de la UNADE, estuvo acompañado de la teniente coronel María Cristina Ortiz

Monagas, ERD, Vicerrectora de Investigación e Innovación de la UNADE.

La UNADE, como institución académica especializada en la formación de profesionales en el área de la defensa, continuará impulsando iniciativas que contribuyan al desarrollo del país y a la capacitación de sus miembros en los más altos estándares de calidad.





UNADE Y UPID CELEBRAN GRADUACIÓN EXTRAORDINARIA DE MAESTRÍA



La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE), celebró junto a la Universidad de Psicología Industrial Dominicana (UPID), la 5ta. Graduación Extraordinaria a nivel de Maestría. En una solemne ceremonia que reunió autoridades académicas, invitados especiales y familiares de los graduados, los cuales en su mayoría miembros de las Fuerzas Armadas que culminaron con éxito el programa de Maestría en Gestión de Recursos Humanos, en consonancia al acuerdo académico interinstitucional entre ambas universidades.

El evento inició con el desfile de los graduandos y autoridades universitarias, seguido de la invocación a Dios a cargo de la M.A. Nohemí Soledad Martínez y la entonación del Himno Nacional. Posteriormente, la Vicerrectora Académica, M.A. Juana M. Pimentel De los Santos, presentó a los graduandos ante el rector y demás autoridades presentes.



El Dr. Ricardo F. Winter Castillo, rector de la UPID, ofreció palabras de bienvenida y motivación a los graduandos, resaltando la importancia del conocimiento y la formación continua para el desarrollo del país.

El discurso central estuvo a cargo de la Dra. Carmen Evarista Matías, viceministra de Educación Superior del MESCYT, en representación del Dr. Franklin García Fermín, ministro de Educación



Superior, Ciencia y Tecnología (MESCYT), quien destacó el compromiso del gobierno con la educación superior y la preparación de líderes capacitados para los retos del mundo actual.

En representación de los graduandos, José Francisco Fermín Cáceres expresó su gratitud y compromiso con la excelencia profesional.

Asimismo, el mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD., rector de la UNADE, ofreció palabras de agradecimiento a los presentes, resaltando el apoyo del señor ministro de Defensa y la colaboración de la UPID, así como el esfuerzo y dedicación de los militares graduandos en su proceso formativo, los cuales ofrecerán los conocimientos adquiridos a las Fuerzas Armadas.

El momento más esperado fue la entrega de títulos, realizada por el rector de UNADE, la viceministra de Educación Superior Carmen Evarista y el rector de la UPID, seguida de la juramentación de los graduandos a cargo del Dr. Ricardo Winter.

La ceremonia concluyó con la salida de los graduados, quienes, con gran emoción, celebraron este importante logro en su trayectoria académica y profesional.





III PROMOCIÓN DE LA MAESTRÍA EN DERECHOS HUMANOS Y DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO



La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE), a través de su Escuela de Graduados en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario (EGDDHHyDIH), celebró el acto de apertura de la III Promoción de la Maestría en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario. Este evento marca un hito en la formación de profesionales altamente capacitados en esta disciplina fundamental para la defensa de los derechos y la justicia global.

El acto contó con la presencia de distinguidas autoridades académicas y militares, entre ellas: el mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, rector de la UNADE, general de brigada Vicente Mota Medina, director de la Escuela de Graduados de Altos Estudios Estratégicos (EGAEE), el coronel Jorge Luis Vásquez Suárez, ERD, director de la Escuela de Graduados en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario. Asimismo,

participaron los vicerrectores y directores de las diversas escuelas, docentes y discentes, reafirmando el compromiso institucional con la excelencia académica y la formación integral en derechos humanos y derecho internacional humanitario.



Durante el evento, el coronel Vásquez Suárez, ERD, dio la bienvenida a los presentes, resaltando



la importancia de esta maestría como una herramienta esencial para fortalecer la protección y promoción de los derechos fundamentales en el contexto nacional e internacional.

En ese mismo orden, el rector de la UNADE afirmó que este programa académico representa un esfuerzo estratégico de esta universidad para formar especialistas en la comprensión y aplicación de los principios y normas que rigen el derecho internacional humanitario, contribuyendo así a la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Con esta tercera promoción, la UNADE reafirma su liderazgo en la educación superior especializada y su compromiso con la formación de profesionales que impacten positivamente en el desarrollo de la seguridad, la paz y el respeto a los derechos





UNADE Y ADEOFA UNEN ESFUERZOS PARA LA PREVENCIÓN DE ACCIDENTES EN LA PRIMERA INFANCIA



Con el firme compromiso de fortalecer la seguridad y el bienestar de los más pequeños, la Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE) a través de su Facultad de Ciencias de la Salud, presentó la conferencia “Prevención de accidentes en la primera infancia”, encabezada por la presidenta de la Asociación Dominicana de Esposas de Oficiales de las Fuerzas Armadas (ADEOFA), señora Varinnia Durán de Fernández.

El evento contó con la presencia del mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, rector de la UNADE, quien fungió como anfitrión, acompañado por el general de brigada, médico internista, gastroenterólogo, Dr. Martín Salazar Simó, ERD, director General del Cuerpo Médico y Sanidad Militar de las Fuerzas Armadas, y la teniente coronel, médico pediatra, Dra. Carolina Valdez Valdez, ERD, decana de la Facultad de Ciencias de la Salud de la UNADE.

La disertación estuvo a cargo de la reconocida Dra. Claudia Scharf Rodríguez, médico pediatra intensivista y directora de la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), quien resaltó la importancia de crear entornos seguros para los niños en sus primeros años de vida.

“La prevención de accidentes en la niñez temprana no es solo una responsabilidad de madres, padres o cuidadores, sino un compromiso de toda la comunidad”, enfatizó la Dra. Scharf Rodríguez. En su ponencia, destacó estrategias claves para evitar situaciones de riesgo y fomentar una cultura de seguridad desde el hogar hasta los espacios educativos y recreativos.

El evento concluyó con la entrega de un certificado de reconocimiento a la Dra. Scharf Rodríguez, otorgado por la presidenta de ADEOFA y el rector de la UNADE, en agradecimiento a su valioso aporte en esta iniciativa académica.

UNADE FORTALECE MODELO DE GESTIÓN ACADÉMICA CON REUNIÓN DEL CONSEJO DE INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN



En cumplimiento de su calendario académico y reafirmando su compromiso con la educación superior en la República Dominicana, la Universidad Nacional para la Defensa (UNADE) celebró el jueves 3 de abril, su reunión ordinaria del Consejo de Investigación e Innovación. La sesión fue presidida por la vicerrectora, teniente coronel María Cristina Ortiz Monagas, ERD, con la participación total de sus miembros e invitados convocados.

La gestión académica de la UNADE se fundamenta en la toma de decisiones colegiada a través del

Consejo Superior Universitario (CSU), presidido por el rector mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD. Este órgano del más alto nivel, fortalece la institucionalidad y el bienestar de la comunidad universitaria al analizar los temas abordados en los consejos de las distintas vicerrectorías.

Durante la reunión del Consejo de Investigación e Innovación, se discutieron estrategias y proyectos orientados a consolidar el desarrollo académico y tecnológico de la universidad, promoviendo una cultura de excelencia en la investigación.



LA UNADE, SIGUIENDO LOS LINEAMIENTOS DEL MINISTERIO DE DEFENSA, CELEBRA **REUNIÓN ESTRATÉGICA PARA EL FORTALECIMIENTO DEL CAESYD Y OBSYD**



La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE), reafirmando su papel como ente académico clave para el desarrollo de políticas de seguridad nacional, celebró una reunión de alto nivel encabezada por el rector, mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, en la que se definieron los próximos pasos para la continuidad de las investigaciones científicas del Centro de Análisis Estratégico de Seguridad y Defensa (CAESyD) y el Observatorio de Seguridad y Defensa (OBSyD).

Durante el encuentro, que contó con la participación de vicerrectores, directores y académicos de la universidad, se abordaron temas fundamentales para el fortalecimiento de la misión y objetivos institucionales, así como, las líneas de investigación en ambas unidades especializadas.

El rector subrayó la importancia de alinear estos trabajos con los desafíos contemporáneos que enfrenta la República Dominicana en materia de defensa, inteligencia estratégica y seguridad nacional, destacando que “la universidad está llamada a ser un brazo académico y técnico que aporte soluciones desde el pensamiento crítico, el análisis riguroso y la producción científica con enfoque estratégico”.



UNADE Y UNICARIBE FORTALECEN LAZOS ACADÉMICOS INTERINSTITUCIONALES

El rector de la Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE), mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, sostuvo un encuentro este miércoles 9 de abril con el rector de la Universidad del Caribe (UNICARIBE), Dr. Emilio Mínguez Torres, con el propósito de afianzar la colaboración académica entre ambas instituciones.

Durante la visita, los rectores abordaron las experiencias desarrolladas a lo largo de los años mediante convenios y acercamientos que han permitido fortalecer el intercambio de conocimientos, la formación continua y la investigación científica.

Uno de los puntos centrales del encuentro fue el estatus del convenio marco de colaboración entre la UNADE y UNICARIBE. Este acuerdo tiene como finalidad robustecer los beneficios educativos para



los miembros de las Fuerzas Armadas, así como fomentar proyectos conjuntos en diversas áreas del saber.

Mirando hacia el futuro, ambas casas de altos estudios manifestaron su interés en trabajar de forma conjunta en la implementación de programas de especialidad y maestría en energía nuclear.

Como símbolo del fortalecimiento institucional, se realizó un intercambio de presentes entre ambas universidades. La jornada concluyó con un recorrido por las instalaciones de UNICARIBE, en el que ambas autoridades pudieron conocer de cerca la infraestructura y oferta académica de dicha universidad.





UNADE CELEBRA SU 5TA SESIÓN DEL CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO DEL AÑO 2025



La Universidad Nacional para la Defensa (UNADE) celebró su quinta sesión del Consejo Superior Universitario del año 2025, reafirmando su compromiso con la excelencia académica, la modernización educativa y la formación integral de los miembros de las Fuerzas Armadas. El encuentro inició con las palabras del rector, mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, quien también promovió la reflexión patriótica a través de una lectura sobre el pensamiento de Juan Pablo Duarte.

La agenda de trabajo fue discutida y sometida a votación punto por punto, cumpliendo con el protocolo institucional y permitiendo a los miembros del

Consejo expresar sus observaciones y aprobar las decisiones estratégicas en materia educativa.

El Consejo Superior Universitario es el órgano de mayor jerarquía dentro de la UNADE y está integrado por altas autoridades militares y académicas. Su función principal es decidir y recomendar sobre la gestión del sistema educativo de las Fuerzas Armadas y proponer políticas educativas con impacto en la sociedad dominicana, siendo una instancia clave de consulta en temas de seguridad y defensa para el Estado.



REVISTA “SEGURIDAD, CIENCIA & DEFENSA” DE LA UNADE LOGRA SU INCLUSIÓN EN LA PRESTIGIOSA INDEXADORA INTERNACIONAL BASE

La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE) celebra con orgullo un nuevo logro institucional en su misión de promover la excelencia académica y la proyección internacional del conocimiento. La revista científica Seguridad, Ciencia & Defensa ha sido oficialmente indexada en BASE (Bielefeld Academic Search Engine), uno de los motores de búsqueda académicos más relevantes a nivel global.

BASE, desarrollado por la Biblioteca de la Universidad de Bielefeld en Alemania, es una reconocida plataforma que reúne literatura científica multidisciplinaria de alta calidad proveniente de universidades, repositorios institucionales, bibliotecas digitales y sitios especializados de todo el mundo. A través del uso de tecnologías de código abierto y protocolos como el OAI-PMH, BASE permite la recolección y difusión de metadatos académicos con estándares internacionales.

Gracias a esta inclusión, los artículos publicados en Seguridad, Ciencia & Defensa alcanzarán una audiencia global, aumentando su visibilidad y fortaleciendo su impacto académico, científico y estratégico. Este avance consolida a la revista como un referente regional en temas de seguridad, defensa, geopolítica, estudios estratégicos, derechos humanos y derecho internacional humanitario.

La UNADE reconoce que este importante hito es el resultado del esfuerzo sostenido de su comité editorial, autores, revisores y colaboradores, quienes con compromiso y rigurosidad han elevado la calidad de esta publicación científica. La indexación en BASE refleja el crecimiento

editorial de la revista y posiciona a la universidad en el mapa global de la investigación académica en el ámbito militar y de defensa.

Desde la rectoría de la UNADE se reitera el firme compromiso con la mejora continua de sus procesos editoriales, así como con el fortalecimiento del ecosistema de investigación científica de las Fuerzas Armadas y de la República Dominicana.





UNADE CELEBRA EL **DÍA DE LAS SECRETARIAS** CON EMOTIVO AGASAJO



La Universidad Nacional para la Defensa “General Juan Pablo Duarte y Díez” (UNADE) celebró con entusiasmo el Día de la Secretaria, realizando un emotivo agasajo en honor a las colaboradoras que desempeñan esta importante labor en las diferentes áreas de la institución.

Durante la actividad, en representación del rector de la universidad, mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, las secretarias recibieron un

presente como muestra de reconocimiento y agradecimiento por su compromiso y dedicación. La entrega fue realizada por el vicerrector administrativo, coronel Ángel Ramos, ERD, y el vicerrector académico, coronel Humberto Santana, ERD.

La UNADE valora el esfuerzo de su personal administrativo, resaltando el papel esencial que desempeñan en el fortalecimiento de la misión institucional.





EL MIDE A TRAVÉS DE LA UNADE EXTIENDE **CAPACITACIÓN A FUERZAS ARMADAS DE GUATEMALA CON ESPECIALIDAD SOBRE LOS DDHH Y DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO**

El Ministerio de Defensa (MIDE), dentro de un programa de formación y extensión internacional que implementa a través de la Universidad Nacional para la Defensa (UNADE), comenzó a impartir un postgrado de alto nivel en Derechos Humanos (DDHH) y Derecho Internacional Humanitario (DIH) para oficiales de las Fuerzas Armadas y civiles interesados de la República de Guatemala.

La especialidad, estructurada para impartirse durante un año bajo la responsabilidad de la Escuela de Graduados en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario (EGDDHHyDIH), dependencia de la UNADE, tiene el propósito de elevar los conocimientos de los cursantes para actuar de forma responsable, legal y humanitaria en el cumplimiento de sus funciones.

El programa académico fue inaugurado con la presencia de la plana mayor militar de la nación centroamericana, encabezada por el ministro de la Defensa Nacional, General de División Henry David Sáenz Ramos, ministros de Estado y miembros del cuerpo diplomático acreditados ante la embajada



de República de Guatemala en la República Dominicana, entre otras personalidades relevantes de ese país.

El mayor general Rafael Vásquez Espínola, PhD, ERD, rector de UNADE, pronunció las palabras centrales del acto donde manifestó que esa formación “representa una vía de profesionalización que

fortalece la legitimidad del accionar militar, enmarcado siempre dentro del respeto a la ley y a la dignidad de toda persona”. Agregó que, para los civiles, esta especialidad “abre un espacio de comprensión profunda del papel que juegan los Derechos Humanos en la gestión pública, la seguridad ciudadana, la defensa nacional y la gobernanza democrática”.



Asimismo, en nombre del Gobierno dominicano, encabezado por el excelentísimo señor presidente Luis Rodolfo Abinader Corona, y el señor ministro de Defensa, teniente general Carlos Antonio Fernández Onofre, reiteró el firme compromiso “de continuar impulsando este tipo de iniciativas que fomenta la cooperación entre países hermanos, que refuerzan los valores que compartimos y que construyen puentes duraderos entre las Fuerzas Armadas, las instituciones del Estado y la sociedad civil”.

UN HITO REGIONAL

El rector magnífico de UNADE, Vásquez Espínola, expuso que la apertura de esta primera promoción de la especialidad en DDHH y DIH en Guatemala constituye “un hito regional que reafirma el compromiso de nuestras naciones con la formación académica especializada y el respeto de los principios que sustentan la dignidad humana.

“Este programa de especialidad es dirigido a miembros de las Fuerzas Armadas y al personal

civil que, desde sus respectivas funciones, inciden en la promoción, protección y garantías de los Derechos Humanos. Nace como resultado de un acuerdo de entendimiento entre el ministerio de Defensa de República Dominicana y el ministerio de Defensa de la República de Guatemala”, dijo.

Desde el año 2008, la Escuela de Graduados en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario regida por el MIDE, es el centro regional de adiestramiento y capacitación en DDHH y DIH de la Conferencia de las Fuerzas Armadas Centroamericanas (CFAC), organismo de integración regional del cual República Dominicana y sus Fuerzas Armadas forman parte.





MINISTERIO DE DEFENSA
REPÚBLICA DOMINICANA



UNIVERSIDAD NACIONAL PARA LA DEFENSA
"GENERAL JUAN PABLO DUARTE Y DÍEZ"
(UNADE)

1ER. CONGRESO INTERNACIONAL

De Sanidad Militar y Ciencias
de la Defensa 2025

Dedicado al General de Brigada Médico
Internista Gastroenterólogo Dr. Martín
Manuel Salazar Simó, ERD.

Centro de Convenciones,
Paradisus Palma Real Punta Cana
Fecha: 22 al 24 de mayo 2025



PARA MÁS INFORMACIÓN Y CONFIRMACIÓN:
Correo: mice@smartcongressrd.com | Tel.: 809-686-7200
www.smartcongressrd.com



UNIVERSIDAD NACIONAL PARA LA DEFENSA
"GENERAL JUAN PABLO DUARTE Y DÍEZ"
(UNADE)

FILOSOFÍA INSTITUCIONAL DE LA UNADE

MISIÓN

Formar profesionales, líderes militares y civiles garantes de la seguridad y defensa, que contribuyan al desarrollo nacional.

VISIÓN

Ser el modelo de institución de educación en seguridad, defensa y desarrollo nacional en las ciencias y las artes, basado en la excelencia, innovación e investigación y responsabilidad social, para el desarrollo de las capacidades militares y civiles.

VALORES

En correspondencia con los valores descritos en la Constitución, la Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas y demás normas militares, orienta todo su accionar en función de los siguientes valores:

- Disciplina
- Honor
- Lealtad
- Responsabilidad
- Ética
- Innovación
- Liderazgo
- Servicio
- Excelencia
- Integridad

COMITÉ EDITORIAL

Carlos Antonio Fernández Onofre
Teniente general, ERD
Ministro de Defensa

Ramón G. Betances Hernández
Vicealmirante, ARD
**Viceministro de Defensa para
Asuntos Navales y Costeros**

Rafael Vásquez Espínola, PhD
Mayor General, ERD
Rector de la UNADE

Santiago Martínez Brea, ARD
**Vicerrector de Extensión y Relaciones
Interinstitucionales de la UNADE**

María Cristina Ortíz Monagas
Teniente coronel, ERD
**Vicerrectora de Investigación e
Innovación de la UNADE**

Eduardo Cuevas Heredia
Teniente coronel, ERD
**Encargado de Relaciones Públicas de
la UNADE**

Juan Fabrizio Tirry Coronel (r), GNV,
**Subdirector de Publicación de la
Vicerrectoría de Investigación e
Innovación de la UNADE**

Capitán Licda. en Com. Social Odil Beato
Hernández, FARD.
**Encargada de Comunicación
Estratégica UNADE**

Victor Metivier y Lucy Herrera
Diseño y Diagramación de la UNADE

Omar Alejandro Mora Nolasco
Colaborador de la UNADE



FACULTADES, ESCUELAS Y ACADEMIAS DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL PARA LA DEFENSA
"GENERAL JUAN PABLO DUARTE Y DÍEZ"
(UNADE)





UNIVERSIDAD NACIONAL PARA LA DEFENSA
“GENERAL JUAN PABLO DUARTE Y DÍEZ”
(UNADE)

@unaderd

